

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, sábado 27 de marzo de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

BERNARDO SOTO
ES EL CANDIDATO POPULAR
PARA PRESIDENTE DE
LA REPUBLICA EN EL
PRÓXIMO PERÍODO
CONSTITUCIONAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1.00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0.10

CALENDARIO.

MARZO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Sab. 27 † Santos Leopoldo, Ruperto, obispo y Juan, ermitaño.

Dom. 28 (3^o de Cuaresma. DEL SORDO-MUDO) Santos Sixto III, Castor y Doroteo, martir.

DIARIO DE COSTA-RICA.

El Orador.

Después de nuestro artículo titulado "La hidrofobia," viene muy bien otro que se titule "El orador."

Hidrofobia y orador, hoy, cuando se prostituyen tanto los sentimientos como las palabras, y tanto las palabras como los hechos, no son de todo punto inconciliables.

Antes por el contrario como que se armonizan, como que se entienden, como que se buscan. Suelen confundirse en una misma predestinación, y producir muy análogos resultados.

No nos referimos, por supuesto, al orador verdadero; á ese que junta en un solo ramillete las flores de muchas experiencias y el perfume de muchos cálculos; ni á Isócrates el que vende en veinte talentos uno solo de los frutos de su claro entendimiento; ni al discípulo de Platón y de Euclides, que con sólo el poder de sus argumentos conmovía las almas y subyugaba las voluntades, ni al enemigo de Sila y de Catilina, que con los labios arrojaba centellas.

No nos referimos tampoco ni al Gambetta que convence ni al Castelar que seduce.

Nos referimos á ese personaje original que se anda por todas partes regando frases sin concierto, y derramando pensamientos sin coordinación; personaje que se multiplica asombrosamente como el salmón, y que parece resuelto á disputarle á Dios la omnipresencia.

Es alto ó bajo; grueso ó delgado; bonito ó feo. Tiene todas las estaturas, todas las formas y todos los aspectos.

Generalmente gasta gravedad.

Posee alta idea de sí mismo; no ve las cumbres de sus conocimientos sino allá entre nubes y entre rayos.

Lo demás, lo que se agita siempre en el mundo, lo que vive y lo que piensa fuera de él, fuera de su privilegiado organismo, fuera de sus cualidades sublimes, se encuentra en lo profundo del valle, entre los pantanos de la ignorancia, entre los abismos del silencio.

En ocasiones usa espejuelos.

Un individuo con espejuelos, y que contrae los párpados, es grande.

Si además de eso emplea un estilo sonoro, es tremendo.

Si tose de vez en cuando, y se rie, así, como quien reserva algún pensamiento trascendental, ó como quien pronostica una idea íntima, es inmenso.

El orador viste con poco esmero.

Si alguien le pregunta en qué consiste ese descuido, contestará

desdeñosamente con un párrafo largo, anfibológico, lleno de compasiones superiores y de advertencias morales.

Vestirse? Componerse? Arreglarse?

En tiempo de Roma, aquella gran nación que conmovió al mundo con los recursos de su fuerza casi apocalíptica, y que dejó *sentadas* las bases del derecho que tantos beneficios hace á todos los siglos, los hombres pensadores y eminentes, como el sabio que... que... que comía bellotas en las márgenes cenagosas del Rhin, acostumbraban vestirse poco ó no vestirse, según lo prueban claramente las obras de Walter Scott, de Nostradamus, del Cardenal Cisneros, de Felipe V y de Don Sancho. Después de ellos, el Czar de Rusia, en una obra muy curiosa, que sólo yo conozco, y que se refiere al cuero de los bimanos, sostiene con poderosos argumentos de química, física, geología y sobre todo astronomía, que el deseo de vestir decentemente produce unas graves dilataciones de la membrana del estómago, y limita por consiguiente la inteligencia que se funda en muchos equilibrios del *yo* y del *no-yo*, cosa demostrada también por la ninfa del Ismeno en la siguiente poesía traducida del chino por Miguel Ángel, y dedicada á Fray Gerónimo Campazas.

El rojo vino encendido

Que te sirve esa muchacha,

Se diría que ha brotado

De sus mejillas de grana."

Después de un párrafo así, todo el que escucha se queda frío, consternado y abatido; y no falta quien exclame, á guisa de comentario: "Qué hombre, qué prodigio! Si es un pozo de ciencia."

El orador continúa preparando otro discurso de efecto; necesita vivir en su jugo.

Va á un lugar concurrido, se sienta correctamente, pone los codos sobre una mesa, y apoya la cabeza sobre las dos manos abiertas unas veces, otras veces cerradas.

Espera un instante; para llamar

la atención se agita la melena de rato en rato ó golpea el suelo de tiempo en tiempo.

Advertencia. El orador suele usar melena.

Si alguien se acerca, procura al principio ser un tanto misterioso y reservado. A fuerza de instancias, de súplicas, de ruegos y de solicitudes; á fuerza de promesas de consuelo, y de promesas de guardar secreto, nuestro ciudadano levanta la frente, clava la mirada en un punto cualquiera y exclama:

"El cariño que Ud. me manifiesta de un modo tan integral, y el amor que yo le inspiro de un modo tan progresivo me obligan objetiva y subjetivamente y hasta de un modo hegeliano, á contarle lo que ocurre. Pero antes de entrar en materia, permítame una explicación, aun cuando durante el curso de ella me sea forzoso emplear unas cuantas metalepsis y unas cuantas metagoges, que son como si dijéramos elementos precisos y cardinales del lenguaje pitagórico."

Y así continúa, hasta que se lo permitan; y cita á todos los santos de la corte del cielo, y discute la existencia de los arcángeles, y habla de todos los sistemas, de todas las combinaciones.

Corre por el pueblo la noticia de que hay un hombre muy sabio y muy circunspecto que sabe hasta brujería; que juega con la palabra y con los oídos; que dice mucha cosa buena y que tiene admirable acierto para todo.

Hay una fama vulgar que es horrorosa. Todo lo invade en beneficio propio ó en beneficio ajeno.

Esa fama se propaga siempre por medio de personas que tienen la boca abierta, y que no ponen centinela contra la baba.

Pero al fin es fama, y produce ciertos efectos.

Ocurre en un lugar, que se trata de discutir, entre cuatro padres de familia, sencillamente reunidos, un proyecto sobre caminos.

El orador no puede faltar.

Se le ha citado para que dé su opinión.

En el caso contrario, también habría ido.

Los grandes hombres tienen todas las puertas abiertas. Poseen el derecho de ser entremetidos.

Llega el momento ansiado, y él se levanta de su asiento. Todos se asustan.

Aparenta cierta humildad, muy seductiva por cierto; inclina el semblante, le da varias vueltas á un pañuelo, y se sonríe.

Esa sonrisa es precursora del triunfo. Ya está la idea combinada, el pensamiento completo. Nada va á quedarse por dentro. El emético ha hecho efecto. Porque ha de saberse que orador sin emético es como sermón sin San Agustín:

SEÑORES:

"Mesem area, classes mare, celum tenet astra."

Tratais de caminos, y quereis escuchar mis palabras ardientes.

Pues bien: hay "un camino recto y seguro para llegar al cielo," y doctísimos autores nos aseguran que uniendo varias circunstancias primordiales y amasando con sudor varios proyectos, pueden conseguirse adelantos.

Acordaos de Herodes: era flaco, según la Sagrada Escritura, pero supo muchas cosas, y entre otras demostró la conveniencia de los caminos contundentes.

Quereis saber qué es un camino contundente?

Musa, mihi causas memora, quo numine læso."

Y el orador sigue y sigue, como una catarata inagotable, y acumula citas, y destruye cuanto se le presenta como recuerdo, y rompe cuanto se le opone como obstáculo.

La oratoria, de esta clase, es otro de los resultados de la hidrofobia.

El orador no bebe agua. Además, habla latín.

Conste, pues, que el caso del Presidente de Guatemala, citado antes de ayer, no es el único de los que caben dentro de los límites del tema que nos propusimos.

La casa del jornalero.

María Pérez se había casado con José Sarmiento hacía once años: ella era honrada, laboriosa y buena sirvienta, por lo que, economizando, logró reunir algo y comprar lo necesario para casarse.

José trabajaba en casa de un ebanista, y enamorado de María también procuró aportar al matrimonio algunos ahorritos y empezar su vida de casado

con un modesto bienestar y buenos propósitos para el porvenir.

Durante ocho años, nada alteró la paz de su hogar, y dos niños como dos ángeles embellecieron la vida de los artesanos.

Pero en nuestro siglo la política ha invadido hasta los centros más modestos y reducidos, y preocupa la imaginación de todos, desde el primer hombre de Estado hasta el más sencillo labriego.

Anteriormente los cambios de situación, la caída de un Ministerio y las maquinaciones de tal ó cual partido, no afectaban, ni se hacían casi conocer más que en las esferas oficiales; pero no así ahora, en que las ideas, sean ó no bien comprendidas, encuentran eco y apoyo en las masas populares, y tal vez son con frecuencia causa de que en vez de dedicarse asiduamente al trabajo, abandone éste el artesano por correr tras lo que acaso ni aun sabe lo que es.

José se reunía con algunos compañeros, y poco á poco se aficionó á ir á la taberna, en donde se discutía sobre si la República ó la monarquía era la mejor forma de gobierno, y si la libertad había de tener límites ó no; por lo que José acostumbrado á llevar á su casa íntegro el dinero del mes, perdió tal costumbre por corresponder á los convites de sus amigos, y María empezó á carecer de lo más preciso, á empeñar los pendientes que se compró para el día de su boda y la sortija que su José la regaló, y la gargaatilla de coral y la cruz de oro que llevaba al cuello, recuerdo del nacimiento de su Julio, y una virgen de Pilar, de plata, regalo del padrino de la niña, que llevaba aquel nombre.

Y otro día vendió un colchón para pagar un mes de casa, y así una cosa hoy, y otra mañana, fué perdiendo la pobre esposa el modesto ajuar comprado con tanto júbilo y que representaba algunos años de trabajo.

José no se enmendaba, y su vida corría en la taberna, y hubo vez que el maestro quiso despedirlo, pero veía llorar á la infeliz mujer, y pesaba el llanto en la balanza de su cólera, inclinándole á la indulgencia.

La ebanistería estaba en la calle de Atocha, y José vivía en la de San Blas, á corta distancia; por lo que María, al ver pasar la hora de la cena, comprendía que su marido la había olvidado, y que entre una copa y otra se ocupaba en la grave cuestión de los intereses de la patria.

Y era la noche del 29: al día siguiente iría el casero á reclamar dos meses y no tenía dinero, ni nada que vender ó empeñar.

Sus hijos, Julio y Pilar, jugaban á su lado y la infeliz madre lloraba, esperando á José; aquella noche habría cobrado su mensualidad.

—¿Por qué lloras, mamá? preguntó la niña acariciándola.

—Porque tu padre no ha venido y es mañana el 30.

Y ese casero; que es tan serio,—dijo Julio;—vaya y tan rico... ¿será republicano, mamá?

—¿Qué nos importa de eso?

—Porque entonces, como dice mi padre, no se paga.

—Y nos dejaría en la calle....

—Pues si dice mi padre que con la República....

—Calla, niño; ¿qué entiendes tú de eso? La verdadera República es trabajar.

—Así dice el maestro.

—Y tiene razón: dentro de poco ganarás tú tres reales y tu hermana otros tres en casa de su maestra, y ya será una ayuda, pero si á lo menos José no gastara en la taberna....

—Madre,—exclamó Pilar,—suben la escalera y estoy segura de que es mi padre, conozco sus pasos.

Efectivamente, José entraba en aquel momento.

Su barba crecida, el desaliño de su traje, el color de su rostro, y la expresión de su mirada, revelaban el sitio que acababa de abandonar.

Sin corresponder á las caricias de sus hijos se sentó en una silla y dijo:

—María, la cena.... qué cansado estoy.... vivir en un quinto piso es matarse.... ya se arreglará todo.

—¿No te ha pagado el maestro?—le preguntó tímidamente María.

—Sí, pero....

—¿Te ha descontentado el día que no fuiste al taller?

—No, nada me ha dicho; pero no puedo sufrir que ese dinero se lo tenga que dar mañana al bribón del dueño de la casa.... él rico y nosotros tan pobres.... toma,—añadió dando á su mujer algunos duros;—he gastado dos pesetas y me quedan otras dos....

—Peor sería que nos encontrásemos mañana sin casa ni hogar, José.

—Calla.... Estoy hecho una furia: he leído en el almacén de vinos *La Época* y *La Igualdad*; ¿sabes lo que dicen?

—No me hables de política; eso nos ha perdido.... acaso serás tú quien proporcione lo que no hay, ó resuelva si han de mandar los radicales, los conservadores, los intransigentes ó los.... qué sé yo, porque hay más partidos que días tiene el año, y como todos quieren subir.... ¿y qué entendemos nosotros? Ganar el pan para tus hijos es lo que necesitas, y....

—Estoy cansado de oírte: tú no entiendes, es cierto; ¿pero yo?... Yo soy el pueblo, y es preciso conservar la República y vigilar, tener energía, porque los *reaccionarios* volverán, y....

—Condenada política, ¡si digo que te vuelve loco! ¡tienes una afición! Sí; tú no eres ni banquero, ni *diputado* ni *ministro*, ni *embajador*.... la sierra y el martillo, y el escoplo, son tu haber ¿entiendes?

—María, que se me acaba la paciencia.

—No, José; yo no quiero disgustarte; pero tienes hijos, y la política no los mantiene; deja á los que han nacido para eso, que se ocupen y nos den el Gobierno que mejor les parezca, y no te iguales á esos holgazanes que abandonan su sastrería, ó carpintería, ó herrería, para pasar en la taberna las horas mientras que su mujer y sus hijos se mueren de hambre.

—María, tengo fe y conozco mis derechos: tú eres *reaccionaria*.

—¿Yo? yo no soy nada más que mujer de mi casa: hace once años que estamos casados, y han pasado ocho sin que pudiera arrepentirme: pero la política te trastorna.... y hemos perdido todo lo que teníamos.

—Los artesanos debemos pensar en los derechos, en la libertad, en las leyes.

—En su deber, José.

—Pues ya se ve: sus deberes... por eso soy republicano, y si me muero en la miseria, dirán que tuve *convicción* política y que no hice bando con los *otros*, ni me dejé engañar, ni volví cascaca, ni....

—Calla por Dios, ¿quién se ocupa de tí, ni piensa agradecerte tu republicanismo? Si te mueres en la miseria tus hijos pedirán limosnas y yo iré á parar al hospital....

Trabaja, José, esa es la política del jornalero. Pero, ¿qué tienes, Pilar? ¿por qué lloras?

La niña se arrojó sollozando en los brazos de su madre.

—Me ha pegado Julio.

—¿Por qué? Toma, para que esteis iguales,—añade la madre castigando á su hijo mayor.

—Esa es la igualdad, María,—dice José riéndose; pero Pilar es una hipócrita.

—Me llamó beata.

—Y tú republicano.

—Vamos, y la niña lo dice como si fuera una injuria....

—Si, esto es insufrible, sí señor... mi hijo es como su padre, y mi hija como su madre... así se dividen los partidos y no hay unión.... la sociedad necesita equilibrarse; el remedio será fuerte, pero las naciones tienen tempestades, y....

—¿En dónde has escuchado todo eso?

—En el club.

—José, más vale que no vuelvas, piensa en las economías á ver si des empeñamos lo que....

—Basta, fuera lo que quiera; soy el amo y no me impacientes.

Y el jornalero arroja la silla al suelo, rompiéndola, y sale furioso, dejando á su mujer y á sus hijos asustados y llorando.

Los dos niños, avergonzados, se acercan á su madre.

—Vamos, hijos míos, se acabó: no volvais á reñir... un abrazo y hacer las paces.

Pilar y Julio se abrazaron, y su pobre madre enjuga sus lágrimas, diciéndole:

—Gracias á Dios que á lo menos no ha gastado el dinero. No, José es bueno pero los demás le hacen malo; ¡cómo ha de ser! Vamos á ver al casero y le llevaremos los dos meses.

Los dos niños saltan y brincan porque van de paseo, y la madre baja la escalera murmurando.

—La política, la política; para el jornalero todos los gobiernos son iguales: él no tiene más ley que su trabajo, y este le falta cuando no hay paz y prosperidad.

La Baronesa de Wilson.

BOLETIN.

Adelantos. Se nos dice que en la provincia de Cartago se ha fundado una "Escuela" para las señoras y señoritas, dirigida por los apreciables jóvenes don Juan Umaña M. profesor de matemáticas y otras asignaturas, don Manuel Castro profesor de dibujo y don Jesús Kurtze, profesor de Inglés, Teneduría de libros y Geografía. Esta "Escuela" ocupa el establecimiento que antes tenían las señoras Monjas.

Damos un saludo á la H. C. M. y los señores Umaña, Kurtze y Castro; por su buena idea.

Convocatoria. La reunión para que han sido convocados los señores miembros de la Junta de Teatro, tendrá lugar el sábado 27 del corriente á las 7 p. m. en el salón del Club Internacional.

Se suplica puntual asistencia por tener que tratarse de asuntos de interés.

EL SECRETARIO.

LA Señora May de Burr ha fallecido. Su esposo profundamente conmovido suplica á sus amigos tanto nacionales como extranjeros, se sirvan concurrir á su entierro. El cadáver saldrá de la Estación del ferrocarril de esta ciudad, hoy á las 8 30 a. m. y de allí se llevará al Cementerio Protestante.

Se nos asegura que *Niágara*, el famoso corcel de don Lesmes, ha estado sufriendo de calentura, pero que por fortuna para el mundo ya se encuentra muy mejor.

La noticia es importante.

Se nos envía el siguiente comunicado:

Manuel M^a Zúñiga, el malogrado joven que con entusiasmo propio de la afición que tenía á la Medicina se dirigió á Europa á concluir sus estudios, y que en el Puerto de Limón la muerte se interpuso al logro de su gloriosa aspiración, no fué enviado por el Gobierno, como dice el "Otro Diario" n^o 115 correspondiente al 23 del corriente sino que su familia con grandes sacrificios pues es pobre, había logrado reunir una cantidad suficiente para el sostenimiento de Manuel en Bélgica; y aunque es cierto que el Gobierno dió el billete de pasaje, el vapor en que debía embarcarse no llegó al puerto ni ha llegado aún, y por esto la familia tuvo que comprar nuevo pasaje en la Mala Real.—Esta aclaración la hacemos únicamente en justicia á la desgraciada familia que tan-

tos esfuerzos hizo por ver coronada la ambición del sentido joven, y que hoy le llora inconsolable.

LEEMOS en el *Tablet* que con motivo de la celebración que se prepara en Génova del cuarto centenario del descubrimiento de América, el caballero Baldi, de Génova, presentará á la vista del público la *cadena* con que fué atado Cristóbal Colón en la nave que le llevó á España preso por orden de Bovadilla. El Caballero Baldi hizo un viaje expreso á América para conseguir aquella curiosidad histórica.

Se acaba de publicar en Milán una vida de Cristóbal Colón en dos gruesos volúmenes, escrita por *Francisco Tarducci*, la cual dicen los críticos que es la más completa.

Guerra al tabaco.—Pende de la sanción de la Legislatura de Massachussets una proposición de ley por la cual se prohíbe la venta de tabaco á los menores. El articulado de la propuesta de ley dice así:

SECCIÓN 1^a.—Se prohíbe vender cigarrillos ó tabaco en cualquier forma á un joven de menos de diez y ocho años.

SECCIÓN 2^a.—Ninguna persona, con excepción del padre ó guardián del menor, podrá dar á este cigarrillos ó tabaco en cualquier forma.

SECCIÓN 3^a.—La trasgresión de esta ley se castigará con una multa que no pase de \$ 50 y prisión que no pase de tres meses.

Varias personas comparecieron ante la comisión de Salud pública de dicha Legislatura á exponer sus razones en favor de la proposición transcrita.

El Doctor H. L. Bowditch trazó un cuadro de horrores que acarrea el uso del tabaco, como enfermedades nerviosas, cáncer en los labios y etc, etc. y dijo que si estuviera en su mano castigaría á todos los jóvenes de menos de diez y seis años á quienes hallara fumando.

La proposición se debe á la señorita Tebey, de la Unión Femenina de la Templanza.

REPRODUCIMOS las siguientes palabras de "El Diario Nicaragüense":

El Ingeniero italiano señor don Rodolfo Bertoglio ha sido contratado por el Gobierno para regentar varias clases en el Instituto de Occidente.

La sociedad nicaragüense y sobre todo la juventud están de plácemes con la adquisición de tan distinguido profesor.

El señor Bertoglio fué contratado por un comisionado del Gobierno de Costa-Rica el año de 1874 en unión de otros cuatro profesores, para el Instituto Nacional de aquella República, y él fué el único que lejos de rescindir el contrato como los otros, lo prolongó por algunos años más. Tal fué la aceptación que tuvo en Costa-Rica, donde tiene alumnos que lo adoran. El señor Bertoglio padece actualmente de dolores reumáticos y deseámosle sinceramente su completo restablecimiento, y que deje entre nosotros discípulos tan aventajados como los que dejó en Costa-Rica.

La orden de San Francisco de Asia.—En los seis siglos y medio que lleva de existencia la orden de San Francisco de Asia, ha dado á la Iglesia 247 santos y beatos, 1,500 mártires y hasta 2,500 que constan en el monologio franciscano, 13 papas, 60 cardenales, 4,000 arzobispos y obispos y 6,000 escritores públicos entre ellos no pocos eminentes: además actualmente tiene esta religión en países salvajes 2,500 misioneros que, con 1,000 de la de franciscanos capuchinos, suman 3,500.

Un ray y una actriz.—Miss Genoveva Ward, célebre actriz inglesa, ha dado últimamente una serie de representaciones en Nueva Zelandia.

Hallábase allí el rey Trawsaio el cual se enamoró de tal modo de la artista, que no sólo no dejó de asistir á ninguna de las representaciones, sino que llegó á ofrecerle su mano y su corona.

Miss Ward rechazó ambas cosas, y el rey creyendo que el obstáculo á su felicidad era el número de esposas á que estaba unido, manifestó á la actriz que había dado muerte á las cuatro mujeres que tenía.

Es inútil añadir que semejante hecho confirmó más y más á la joven en su rotunda negativa.

¿Quién la aseguraba que andando el tiempo no tuviese el mismo fin que las cuatro esposas del feroz Trawsaio.

DAMOS cabida con gusto á las siguientes líneas:

Disposición de Policía.—Muy acertada nos parece la que bajo el n^o 176 fecha del 24, registra la Gaceta de ayer, dictado por el Agente Principal de Policía y dirigido al Comandante de la del ramo de seguridad de esta capital para su cumplimiento, encaminada á precaver á los niños de ambos sexos que salen á paseo

confiados á criados de *desconocida conducta*, de presenciar conversaciones y aun actos de inmoralidad que éstos cometen con frecuencia con el cinismo propio de personas corrompidas. Hemos visto cosas parecidas al mal que hoy trata de extinguir el Sr. D. Manuel V. Zeledón y es justo que hagamos público aplauso por disposición tan útil como estimada por los padres de familia.

"Toca pues á la Policía corregir semejante abuso, estableciendo como establece desde hoy, que toda criada ó criado que conduciendo niños en la calle, se le encuentre en conversaciones sospechosas ó en actos desmoralizados para los niños, previa entrega de estos á la casa á que pertenecen, sea el sirviente conducido á esta autoridad para providencias ulteriores."

REMITIDOS.

El Dr. Bross médico del pueblo de Limón.

Los hombres modestos como el Dr. W. R. Bross no aspiran á que sus nombres sean proclamados por el clarín de la fama porque ellos creen que todo lo que hacen en bien de la humanidad doliente y en virtud de su profesión es cumplir solamente su deber; pero también el pueblo de Limón tiene un deber que cumplir rindiendo públicamente un homenaje al mérito del abnegado médico que no se separa de la cabecera de sus enfermos sino cuando ya la ciencia es impotente ante la mano de nuestro fatal destino.

El Dr. W. R. Bross tiene derechos al reconocimiento eterno de los habitantes de Limón á quienes siempre ha servido desinteresadamente. El ha practicado operaciones de cirugía que pueden ser admiradas hasta de los hombres más competentes en el arte de curar.

El Dr. Bross, muy lejos de todo orgullo y vanidad, casi siempre que encuentra un caso peligroso se asocia á los médicos que por casualidad se encuentran de paso por esta ciudad.

El objeto de este pequeño artículo no es más que manifestar el agradecimiento de este pueblo á los grandes servicios que el Dr. Bross le ha prestado muchas veces con peligro de su propia vida.

Unos vecinos de Limón.

Limón, marzo 25.

A las 5 y 10 zarpó el vapor correo de la Mala Real "Para" con destino á Inglaterra, con escala en Colón y al mando de su capitán Bruce. Lleva de pasajeros á los señores A. Monestel, F. Gerhard, Miss M. Mudie, Mrs Makay y 20 individuos de cubierta. Carga 2,920 sacos de café pesando 370,840 libras, 20 bultos de provisiones, pesando 4,520 libras, 8 bultos provisiones, pesando 1,200 libras, dos cajas conteniendo libras 3,000. Despachado por la Compañía de Agencias.

ESTUDIO

de la lengua inglesa

en toda su extensión, por comparación con el español.

Profesor:

JUAN ROJAS BUSTAMANTE.

20 v. 7

**LAS CLASES
PARA SEÑORITAS**

se abrirán hoy á las 8 a. m. en el local que ocupó la Escuela de Párvulos (Esquina N. E. de "El Parque.")—La cuota será un peso mensual.

San José, marzo 10 1886.

FÉLIX PACHECO.

6 v. 6

Cemento romano

'PORLAND' de primera calidad, acaban de recibir

6 v. 4 CORONÁDO & HERMANO.

Librería Española

Teniendo preparado viaje de ida y vuelta á Europa, por el vapor del 21 de abril; me permito ofrecer á mis parroquianos y amigos, que cuidaré cualquier asunto, encargo ú comisión, que me hagan para Inglaterra, Francia y España.

VICENTE LINES.

8 v. 3

Dr. G. W. Cooke,

Cirujano Dentista

Graduado del Colegio de Baltimore,

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión,

GABINETE DENTAL.

frente á la Plaza de Armas.

Desde las 8 a. m. á 10 a. m.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.

15 v 12

Imp. de J. Canalías, P. Principal, 30.

LA FABRICA**DE SELLOS DE CAUCHO**

para marcar papel, ropa, madera, cueros, & es en la capital de Guatemala. La gran diferencia entre los derechos sobre sellos de hule y material para ellos, hace que los sellos de Guatemala vienen á ser mucho más baratos que los de los Estados Unidos, dilata menos para recibirlos y entran sin derechos en toda la América Central.

Le recomiendo al público en general de mandar pedir dibujos y precios etc., etc. al fabricante Federico Feldballe que está dispuesto á mandárselo.

OJO! Se necesita un agente para Costa-Rica.

5

TEXTOS

PARA COLEGIOS Y ESCUELAS

GRAN SURTIDO

ESPECIALIDADES.—Un precioso Mapa cosmográfico, E. Frascuelo, historia de América por Mantilla, Aritmética de Robinson, instrucción objetiva de Calkins.—La Escuela del Maestro por Wickersham, cartillas científicas etc. etc.—Teneduría de Libros por Marsh y Courcelle de Seneuil, Cartera de conversación inglesa por Mantilla, Manual de la escuela por Márques, Método práctico de inglés por Ibarra.

TEXTOS EN INGLES.

Analytical 1st. 2nd. 3 4th. and 5th. reader, Introduction to the study of English, Grammar, Pronouncing spelling book, Elementary Arithmetic, fourteen weeks in human physiology and introductory latin book.

Textos.—Español.—Inglés.—Esp.—Francés y Esp.—Aleman.

Librería de J. MONTERO.—Catedral 10 y 12.

6 v. 5.

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1835 y 1879 en París.

Curacion

DE LAS

INCONTINENCIAS de la ORINA

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOYADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Extranjero.

Empleadas desde mas de 20 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las Enfermedades cloróticas y Anémicas de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL preciso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR :

En Poitiers (Francia), en la Casa de MM. GRIMAUD Fils y C., rue (calle) Boncenne, 43

Depositos en las principales Farmacias

A LA REINE DES FLEURS

AROMAS NUEVOS

DE
L. T. PIVER en PARIS

Mascotte

PERFUME PORTE-BONHEUR

Extracto al Corylopsis del Japon

☞ ☛ ☜ ☞

PERFUMES EXQUISITOS:

Paris Bouquet — Anona du Bengale
Cydonia de Chine
Stephanie d'Australie
Heliotrope blanc — Gardenia
Bouquet de l'Amitié — White Rose of Kezanlik — Polyflor oriental
Brise de Nice — Bouquet Zamora

ESENCIAS CONCENTRADAS (de todos los Flores) DE CALIDADE EXTRA

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES

NERVIOSAS



*¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!*

CON EL USO DE LA

SOLUCION ANTI-NERVIOSA

DE
Laroyenne

VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA DUREL

Depositorio en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.

PILDORAS del D' CRONIER

MEDICAMENTO

el mas activo para curar la

Clorosis

Flores blancas

Supresion de las Reglas

Menstruaciones dificiles

Dolores de Estómago

Afecciones escrofulosas

al
Yoduro

de

HIERRO

y de

Quinina

Estas Píldoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco a poco las Constituciones linfáticas, debiles y extenuadas.

**Píldoras
CRONIER**

PARIS
9, calle de Grenelle St-Germain, 9
Depositorio en Costa-Rica:
D^o Don Panfilo Valverde

**Píldoras
CRONIER**